

MEMORIA

Encuentro Nacional camino hacia el Foro Social Pan Amazónico FOSPA Bolivia 2024

































MEMORIA

Encuentro Nacional camino hacia el Foro Social Pan Amazónico – FOSPA Bolivia 2024

Introducción

La Articulación FOSPA Bolivia, un colectivo de organizaciones sociales e instituciones que confluyen en la discusión y defensa de la Amazonía frente al avance de modelo extractivista, convocó a un Encuentro Nacional con el objetivo de realizar un acto de anuncio y lanzamiento de Bolivia (Rurrenabaque/San Buenaventura), como sede del XI Foro Social Panamazónico – FOSPA; y, además, planificar de manera colectiva el proceso y elaborar la hoja de ruta hacia el XI FOSPA 2024.

Dicho encuentro se realizó entre los días 30 de noviembre y 1 de diciembre de 2022, en las ciudades y capitales municipales de Rurrenabaque (Departamento de Beni) y San Buenaventura (Departamento de La Paz). Entonces, el programa estuvo sujeto a dos momentos importantes, el taller de discusión y planificación y el anuncio del cobijo de la sede del XI FOSPA en Bolivia. Los escenarios del encuentro se debieron a los gobiernos municipales, la Universidad Mayor de San Andrés y el río Beni, ubicado a puertas del Parque Nacional y Área Natural de Manejo Integrado Madidi y la Reserva de la Biósfera y Tierra Comunitaria de Origen Pilón Lajas.

Miércoles 30 de noviembre de 2022, Rurrenabaque

(Transmisión en vivo)

I. Bienvenida e inauguración

Instalados en un salón del Gobierno Autónomo Municipal (GAM) de Rurrenabaque, al menos cien personas representantes de organizaciones, instituciones públicas y privadas, medios de comunicación y activistas iniciaron el evento de lanzamiento de Bolivia, como la sede del XI FOSPA 2024. De parte de la Articulación FOSPA Bolivia, **Miriam Pariamo Apana**, vicepresidenta de la Confederación Nacional de Mujeres Indígenas de Bolivia, dio por inaugurado el evento de lanzamiento. Pariamo justificó que tanto el lanzamiento como el XI FOSPA se realice en Bolivia, entre Rurrenabaque y San Buenaventura, en este momento están siendo avasallados y vulnerados en sus derechos. Nosotros como indígenas estamos a la defensa, por eso el evento se llevará aquí en la Amazonía, entre dos parques naturales y áreas protegidas, con la mayor biodiversidad del mundo".

Destacó, además, el vacío institucional ante la amenaza de las empresas mineras, y recalcó que, Rurrenabaque y San Buenaventura es un buen escenario para debatir sobre las problemáticas que atraviesa la Amazonía boliviana y las afectaciones de la crisis climática.

La bienvenida estuvo a cargo de la doctora Tereza Vásquez, Directora Jurídica, del GAM Rurrenabaque. Vásquez se refirió a la defensa y conservación de la Amazonía como una lucha continua y de largo aliento, "la Amazonía se considera como el pulmón de Bolivia, [pero] ¿qué hacemos para sostener este pulmón? Se necesita concretar y unir esfuerzos con la sociedad civil, organizaciones nacionales e internacionales, aunar fuerzas".

Además, el ingeniero Miguel Escobar, Director de Desarrollo Productivo, del Gobierno Autónomo Municipal de San Buenaventura, fue el encargado de brindar unas palabras de bienvenida y reflexión, "muchos quieren vivir y consumir, pero también tenemos que ver cómo conservar. Agradezco a las instituciones organizadoras y participantes. Nos sumamos como GAM de San Buenaventura, gracias y bienvenidos a todos". Aclaró que la

ausencia del Ejecutivo Municipal Luís Alberto Alípaz se debió al velatorio de la concejala Noelia Didier Parady, recientemente fallecida.

II. Recuento histórico y proceso rumbo al XI FOSPA 2024

Con la bienvenida de los municipios anfitriones y la inauguración de parte de la CNAMIB, luego de un minuto de silencio por el duelo municipal de San Buenaventura, representantes de la Articulación FOSPA Bolivia procedieron a hacer una reseña historia y contextualizar el proceso rumbo al XI FOSPA 2024.

La historia del FOSPA y la propuesta boliviana

Walter Limache, Responsable del Programa NINA, explicó que la historia del Foro Social Panamazónico, se empezó a construir el año 2002, en el seno del Foro Social Mundial, realizado en la ciudad de Porto Alegre, Brasil, y que, en su propósito de cuestionar lo que sucede con los enfoques y modelos de desarrollo, generó la propuesta de construir un espacio específico para discutir lo que ocurre con la cuenca amazónica.

Así, el FOSPA refiere a estos espacios de diálogo, interpelación y generación de propuestas a cerca de los procesos que vulneran los territorios y derechos, en los nueve países amazónicos (Brasil, Colombia, Venezuela, Ecuador, Bolivia, Perú, Surinam y Guyanas), que rotan la sede desde hace dos décadas y diez eventos/procesos realizados.

La importancia del FOSPA es su capacidad de congregar organizaciones sociales, pueblos indígenas, comunidades campesinas, activistas, académicos; es decir, a "la sociedad civil dispuesta a incidir en las políticas púbicas de los gobiernos, en torno a un modelo de desarrollo depredador, perjudicial, extractivista que generan desastres en la Amazonía".

La propuesta de que Bolivia sea la próxima sede del FOSPA, se remite a un conjunto de resistencias territoriales contra el extractivismo, la autogestión, los saberes ancestrales, y alternativas que se plantean desde los pueblos indígenas, campesinos, mujeres y jóvenes. La propuesta elaborada por la Articulación FOSPA Bolivia, colectivo que organizó el pre FOSPA 2022 en la ciudad de Trinidad y participó activa y organizadamente al X FOSPA en Belén do Pará, Brasil.

La nueva propuesta además de fortalecer a las organizaciones sociales de Bolivia, incluye creativos planteamientos como la combinación de conversatorios con visitas a terreno, la organización de un encuentro andino amazónico; un evento pre FOSPA 2023 en Bolivia, la realización del XI FOSPA entre Rurrenabaque y San Buenaventura, y un proceso que aglutine iniciativas, acciones y otras manifestaciones a favor de la Amazonía.

Pablo Solón, Director de la Fundación Solón, explicó que el proceso planteado busca visibilizar a la Amazonía en los medios de comunicación, debates, ante los gobiernos centrales, poniendo en cuestión los problemas que se viven en los territorios, pero también, promoviendo las iniciativas en curso y las alternativas de desarrollo que se plantean desde la Amazonía.

El proceso tiene como objetivo construir colectivamente, campañas, acciones de incidencia sobre problemáticas que adquieren particularidades en cada país. De esta manera, se busca fortalecer las alianzas en tres niveles, local, nacional e internacional, pues se espera, para el año 2024, la participación de al menos 1.200 personas, provenientes principalmente de diferentes regiones de Bolivia, y también, del resto de países amazónicos.

Respecto a las jornadas en curso, Solón explicó que se trata de un encuentro de planificación de que lo que será el proceso hacia el XI FOSPA. Sin la intención de que se trate de una sumatoria de eventos, sino más bien, una construcción de alianzas, alternativas y propuestas. Adelantó que durante ese día se trabajaría sobre temáticas locales como la deforestación, ganadería, carreteras, ecoturismo, agroecología; temáticas nacionales como la expansión de la frontera agrícola, la disponibilidad del agua; y, temas internacionales como la declaratoria de emergencia climática, la asamblea de la tierra como respuesta a la crisis climática, la persecución y asesinato de defensores de la naturaleza, los impactos de la guerra, entre otras.

El FOSPA se caracteriza por abrir espacios para que los participantes se reúnan a hablar de temas de su interés, esos son los eventos autogestionados; además, existe una gran apertura para espacios culturales y artísticos, actividades de jóvenes, ferias, competencias y una serie de manifestaciones referidas a la Amazonía.

Todo este gran despliegue también requiere de un proceso de organización, movilización, comunicación, logística, etc. Por todo ello, este es apenas un primer encuentro para identificar qué logros queremos, qué actividades proponemos y que temas vamos a discutir.

III. Trabajo de grupos: Las voces del foro

Se conformaron siete grupos de trabajo que discutieron en torno a tres preguntas: ¿Cuáles son **problemáticas** debería abordar el proceso FOSPA? ¿Qué **actividades** proponemos para el proceso FOSPA? ¿Qué **resultados** esperamos del proceso FOSPA?

La plenaria mostró una serie de coincidencias y acuerdos. En cuanto a las **problemáticas identificadas**, los grupos apuntaron las siguientes:

- Minería en áreas protegidas, legal e ilegal
- Crisis climática, sequía e incendios forestales
- Avasallamientos en áreas protegidas y territorios indígenas
- Deforestación por el agronegocio y monocultivo, palma de aceite, biocombustibles
- Violación de los derechos de los pueblos indígenas
- Trata y tráfico de personas, y explotación sexual y violencia de género
- Incumplimiento del derecho a la consulta previa y si se realiza, no es vinculante
- Inconstitucionalidad de la ley de minería
- Amenaza de la hidroeléctrica
- Problema del agua y contaminación por mercurio
- Monopolio de aprovechamiento de frutos amazónicos
- Migración, pérdida de identidad cultural
- Salud, educación y servicios básicos
- Tráfico de animales

Las actividades propuestas fueron las siguientes:

- Encuentro desde lo local a lo nacional
- Eventos locales en coordinación con pueblos indígenas
- Visibilizar las consecuencias del extractivismo en base a campañas de difusión y redes sociales
- Encuentro de Mujeres Panamazónicas
- Políticas de preservación y cuidado del agua
- Difusión del respeto a los derechos a los pueblos indígenas establecidos en la CPE y tratados internacionales
- Planes y programas, para enfrentar el cambio climático
- Seguridad alimentaria en base a una agricultura tradicional
- Actividades para que los jóvenes conozcan la importancia de la Amazonía

- Pronunciamiento regional para la conservación de la Amazonía
- Gestión territorial, autonomía sin avasallamiento en nuestro propio territorio

Los resultados esperados del proceso al XI FOSPA 2024 son los siguientes:

- El cumplimiento de las peticiones y alianzas estratégicas
- Visibilización de las problemáticas
- Articulación transfronteriza de las organizaciones
- Unificación de organizaciones a nivel Bolivia e internacional
- Independencia partidaria de las organizaciones sociales
- Defensa de la cuenca amazónica
- Sensibilización en las ciudades y acciones ante la indiferencia
- Involucrar a las contrapartes en el problema, gobierno, instituciones, empresas, etc.
- Hacer un recuento de los resultados de 22 años de FOSPA

Por otra parte, se manifestaron algunas alternativas de desarrollo y políticas para todo el proceso, como la insistencia en el ecoturismo, como una alternativa viable; la práctica del reciclaje y reutilización incluso de los banners que se produzcan en los eventos; y, además, una consigna colectiva de rechazo a la minería. Finalmente, se recomendó hacer seguimiento a la carta elaborada y para la que se recabaron firmas en el X FOSPA en Belém do Pará.

Jueves 1 de diciembre de 2022, San Buenaventura

(Transmisión en vivo)

Lanzamiento público del proceso hacia el XI FOSPA Bolivia 2024

El río Beni nace de la confluencia de los ríos Alto Beni y Kaka, recorre 1.178 km de longitud desde ese punto hasta su desembocadura en el río Madera. Su profundidad alcanza 21,3 metros aguas abajo, el ancho alcanza 1.069 metros en las proximidades de Rurrenabaque. En su prolongación presenta cachuelas y angosturas, la más destacada es la del Bala, que presenta 60 metros de anchura. El río Beni es la frontera natural entre los municipios de Rurrenabaque y San Buenaventura, entidades que se han constituido en el territorio originario de los pueblos indígenas allí presentes, Esse Ejjas, Tacanas, entre otros; y cuyos puertos también se constituyen en puertas al Parque Nacional y Área Natural de Manejo Integrado Madidi y a la Reserva de la Biósfera y Tierra Comunitaria de Origen Pilón Lajas.

En este majestuoso escenario natural se realizó el anuncio y lanzamiento oficial del proceso al XI Foro Social Panamazónico – FOSPA Bolivia 2024. Las y los participantes del encuentro nacional, autoridades y líderes indígenas y campesinas, representantes de instituciones y activistas, abordaron tres catrayas (botes alargados) y una embarcación pequeña para medios y periodistas, que se encontraron en medio del río para anunciar a ese territorio como sede oficial del FOSPA 2024.

Portando un megáfono, nuevamente, Miriam Pariamo (CNAMIB) exclamó:

"esta es la Amazonía, es la puerta de la perla turística del Beni, estamos instituciones y pueblos indígenas, que realmente defienden y trabajan por la Amazonía, las áreas protegidas y territorios indígenas, la flora y la fauna. Esto es lo que realmente las empresas mineras y petroleras buscan, esto es lo que las hidroeléctricas están buscando destruir (...) estamos en la lucha por la defensa de los territorios, por la Amazonía, para el futuro de nuestros hijos, por aire y vida".

"Hacemos un llamado a la sociedad civil para ayudarnos a defender la Amazonía, los territorios y salvarnos de los peligros que nos acechan. Estamos presentes por la inauguración del FOSPA, se debatirán temas muy importantes para salvar a la Amazonía, todas y todos están invitados a participar en esta defensa y lucha".

"Ya no queremos consumir los pescados contaminados con mercurio, ya no queremos más atropellos a los derechos de los pueblos indígenas (...) las mujeres de diferentes organizaciones e instituciones son las que defienden estas dos áreas protegidas, están de pie por la defensa de los territorios, están siendo perseguidas, están vulneradas en sus derechos. Aquí es el lugar y escenario para que conozcamos, defendamos y apoyemos a todas las defensoras y defensores...".

Por su parte, el presidente de la Central de Pueblos Indígenas de La Paz – CPILAP, Lino Illimuri, manifestó:

"Quiero darles la bienvenida a todos a este destino turístico denominado Rurrenabaque, Madidi, Pampas, que es un hermoso lugar donde nos encontramos con los hermanos chimanes, mosetenes, uchupiamonas, esse ejjas; todos compartimos en este espacio biodiverso.

Esperamos que éste pueda ser un escenario donde debatir, generar estrategias de defensa, de poder plantear una resistencia a todo lo que está pasando, ante el gobierno central, con el tema de la actividad minera, que afecta gravemente a la biodiversidad. Hace 15 años, este río era totalmente limpio y se podía nadar, hoy por hoy está totalmente contaminado, pues en su cabecera se hace minería. Es un tema que nos preocupa, la vida de nuestros hermanos está en peligro. Este será escenario para ese grito de auxilio, para que el gobierno pueda escuchar y pueda buscar mecanismos para mitigar la contaminación".

El Jefe de recursos humanos y protocolo del GAM de Rurrenabaque, Christian Agramont manifestó:

"Agradecemos mucho por haber hecho un deseo, realidad, a nombre de nuestra primera autoridad, señor Elías Moreno Vargas y toda la población porteña, solo nos queda decir, que abrimos los brazos y aplaudimos este tipo de eventos que nos llaman a recapacitar y a que sigamos siendo fuertes, al pie del cañón conservando nuestro medio ambiente, cuencas, montes, principalmente, respetando a quienes son oriundos de nuestras tierras, que son las TCO.

En este lugar, que significa el ingreso a la perla turística del Beni, Rurrenabaque, por este hermoso río Beni, nos queda decirles que este Foro, no sólo será un éxito, sino que dejará huella en cada uno de nosotros y en las generaciones venideras para el buen uso de nuestros recursos y el conservacionismo que es tan necesario".

Finalmente, **Alejandro Sensano**, de la Unidad de Gestión de Riesgos del GAM San Buenaventura, afirmó:

"Muchas gracias por este momento, en nombre del GAM San Buenaventura y su máxima autoridad el señor Luís Alberto Alípaz, el consejo en pleno y la población agradecemos por este evento. Como puerta del Parque Nacional Madidi estamos comprometidos con la conservación del medio ambiente, tengan por seguro que nosotros vamos a apoyar en todo lo posible para que [el FOSPA] sea realidad y se pueda conservar el medio ambiente, es un compromiso como GAM"

Hubo otras manifestaciones de parte de la Articulación FOSPA Bolivia, que hicieron énfasis en la posibilidad de reflexionar en torno a las vulneraciones a los derechos colectivos, a visibilizar y denunciar los agravios que sufren los pueblos indígenas y comunidades campesinas, pero que también impactarán en la vida del resto de la sociedad y del planeta entero.

Al llegar al muelle, el Encuentro Nacional se trasladó a las instalaciones de la Universidad Mayor de San Andrés – UMSA de San Buenaventura, en una marcha pacífica y cuya principal consigna resonó en la región: ¡Sí a la Amazonía, Sí a la vida!

II. Continuación de la plenaria y cierre

La Articulación FOSPA Bolivia realizó una breve síntesis respecto al trabajo de grupos realizado el día anterior. Algunos aspectos a destacar:

- Las temáticas priorizadas para la discusión, visibilización y movilización son la minería, deforestación, hidrocarburos y otros.
- Los actores sociales convocados son las organizaciones presentes, se deben sumar a otras de la cuenca amazónica y los andes, los pueblos indígenas, las instituciones aliadas, etc., pero también se debe convocar al Estado como garante de derechos y a las empresas privadas que movilizan los proyectos que generan las problemáticas identificadas.
- El fin último del proceso hacia el XI FOSPA es el de la incidencia política. Nos interesa debatir los temas, pero también concretizar políticas públicas favorables a los derechos ambientales, territoriales, colectivos y de las mujeres.
- Un aspecto importante del proceso hacia el XI FOSPA Bolivia 2024 debe ser la importancia de lo local, y recoger problemáticas y propuestas desde los territorios amazónicos.
- Ante la pregunta ¿Qué hacer para que el FOSPA tenga impacto? Debemos trabajar conjuntamente en propuestas e iniciativas novedosas para la incidencia.
- Se recomendó hacer un llamado a la unidad y fortalecimiento de las organizaciones indígenas, originarias y campesinas.
- Se debe impulsar la propuesta para que el Estado reconozca a la Amazonía como sujeto de derechos.

Las y los participantes manifestaron su interés, la necesidad de hacer seguimiento a las acciones y la búsqueda de dar concreción a las propuestas planteadas en el evento.

Nuevamente, el cierre estuvo marcado por la reiteración de la consigna principal del evento:

¡Sí a la Amazonía, Sí a la vida!

Rurrenabaque y San Buenaventura, diciembre de 2020

Articulación FOSPA Bolivia

Memoria elaborada por el IPDRS.